

der Waffen — er war früher Officier der chinesischen Armee — auch im Umgange mit europäisch gedrückten Köchen den Kochlöffel zu schwingen erlernt hatte. Ebenso war ein zweiter Diener, Namens Kung-sche, bald gefunden, welcher das sogenannte Pidtschen-Englisch radebrechte, und der Dolmetisch Sin, ein zwanzigjähriger, chinesischer Literat, mit dem socialen Range eines Mandarins vom Goldknopfe, der das reinste Peking-Chinesisch, sowie recht gut englisch sprach und schrieb.

Die chinesische Presse (es existiren nur zwei chinesische Zeitungen im ganzen Lande, und zwar eine officiöse, in Peking, welche sich nur mit Ernennungen und Degradationen der Beamten beschäftigt, und eine handelspolitische, die in Schanghai redigirt wird) brachte den einheimischen Lesern alsbald die Sensationsnachricht einer beabsichtigten großen Reise in das Innere.

Der Artikel im Schanghai-„Sin-pao“ vom 13. November 1878 lautete: „Wir beherbergen gegenwärtig einen Gast in Schanghai, der soeben aus Peking eintraf. Derselbe soll von Ungarn entsandt sein. Es ist dies der dem erblichen Grafenstande angehörige Herr Sche-tschün (Széchenyi) in Begleitung seiner zwei Reisegefährten Kai (Kreitner) und Lo (Locz). Von China aus werden sich die Herren über den Kia-hü-Paß hinaus nach der Mongolei und nach Tibet begeben. Am 10. Tage des 9. Monats (5. October) kam der Chef dieser Expedition in Peking an und am darauffolgenden 14. Tage (9. October) stattete er den Herren Ministern im Tsungli-yamen einen Besuch ab, wobei er sein Reiseproject persönlich vorbrachte. Es heißt weiter, daß diese Expedition zuerst mittelst Dampfschiffes nach Hankou aufbricht und von da zu Lande sich in die Provinzen Schensi und Kansu begibt und daselbst das Thor passiren wird. Demgemäß lautete auch das Ersuchen in Peking wegen Ausstellung eines Passes und der nöthigen Empfehlungsbriefe, damit die Expedition sich unterwegs identificiren könne. Es wurde auch den betreffenden Vicekönigen, Gouverneuren und allen Localbehörden der Route anempfohlen, daß der Expedition die größte Aufmerksamkeit zu Theil und ihr nichts in den Weg gelegt werde. Den Ausbruch der Expedition von Schanghai werden wir rechtzeitig bekannt geben.“